



**Ana Kristell Gómez Castillo.**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz.**

**Control de Lectura**

**Antropología Médica II.**

**2 "B"**

# Modelo Sociomédico de la Salud Pública

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Antropología - Kinstell

La Salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud y enfermedad (SE) como un hecho colectivo en su doble dimensión social y biológica, las interpretaciones de este y las respuestas socialmente producidos para modificar esta complejidad a conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las conexiones del proceso salud y enfermedad, como los saberes y las prácticas orientados a transformarlos. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y la forma como esta percibe el proceso salud y enfermedad. A pesar de la base en el terreno conceptual, la condición para concretar las formulaciones teórico práctico al rededor de la salud productiva o restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo individual y lo privado, subordina o rechaza lo colectivo y lo público y plantea la resolución de las necesidades humanas a través del mercado. Los modelos sociomédicos, explicativos cuya explicación tiene una clara base poblacional, una visión integradora y una perspectiva de equidad y de ciudadanía enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones colectivas de salud

# MEDICINA NAHUATL

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Instituto  
Antropología.

Los Juicios acerca de la medicina indígena han sido por lo general y desde el momento del choque de europeos y americanos, frecuentemente exagerados. O se afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades milagrosas extraordinarias, o se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemental conocimiento de los efectos de los simples del organismo. La utilidad de los drogas usadas en mesoamérica todavía está en gran parte por descubrir. Indudablemente los modernos estudios bioquímicos pueden obtener productos aprovechables en la lucha contra la enfermedad, el dolor y la muerte, entre otros muchos que sin duda habrían de ser rechazados como absolutamente inútiles. La investigación podrá ser fructuosa. Si los nahuas no fueron sino uno de tantos pueblos de la superarea mesoamericana, es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistieran los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente particulares de determinadas zonas geográficas. Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo con el mismo forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones, pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy

# Medicina Tradicional

## Antropología

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Kistell

Ponce de León se dice convencido de que el conocimiento empírico que tienen los "Chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho, desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, de hecho, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. "Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico, pero yo creo que es conocimiento". En México, aunque hay mucha investigación sobre herbolario, sobre mal de ojo, la lectura de maíz, cura de empucho malos aires, o limpiar con huevo, no hay información científica que los respalde. Incluso no queda claro si hay mecanismos de vigilancia sobre la vigilancia sobre la aplicación que hay en cada una de las estas terapias, tal como lo establece la Organización Mundial de la Salud en su estrategia. A la Secretaría de los pueblos y barrios originarios y comunidades indígenas residentes (SEPI por sus siglas) le fue solicitada una entrevista. La OMS establece que los países deben garantizar el acceso a medicina tradicional por parte de usuarios que así lo requieran, siempre abajo de la supervisión de los productos y las prácticas. México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales y las hay de lo más variopintas. También está el pellizcamiento, que consiste en una serie de pellizcos en la flexión de la codo de quien está enfermo y se asegura que sería suficiente para

## REFERENCIA

Arellano, O. L. (11 de Julio - Agosto de 1994). MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PÚBLICA: Coincidencias y desencuentros. *Salud Pública de México*, Pág. 374 - 384.

Obtenido de: [Vista de Modelos socio médicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. \(saludpublica.mx\)](http://saludpublica.mx)

Austin, A. L. (03 de Mayo de 2017). Textos de medicina náhuatl. *UNAM*, págs. 05-44.

[https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\\_04\\_01\\_Introduccion.pdf](https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf)

Saldaña, S. (31 de Enero de 2020). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. *MEDICINA Y SALUD*. Obtenido de:

[https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\\_04\\_01\\_Introduccion.pdf](https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf)